



HISTORIA DE LA FILOSOFÍA

PRIMERA OPCIÓN

Texto: «La existencia de Dios se puede demostrar por cinco vías...La tercera vía considera el *ser posible o contingente* y el necesario, y puede formularse así. Hallamos en la naturaleza cosas que pueden existir o no existir, pues vemos seres que se producen y seres que se destruyen, y, por tanto, hay posibilidad de que existan y de que no existan. Ahora bien, es imposible que seres de tal condición hayan existido siempre, ya que lo que tiene posibilidad de no ser hubo un tiempo en que no fue. Si, pues, todas las cosas tienen posibilidad de no ser, hubo un tiempo en que ninguna existía. Pero si esto es verdad, tampoco debería existir ahora cosa alguna, porque lo que no existe no empieza a existir más que en virtud de lo que ya existe, y, por tanto, si nada existía fue imposible que empezase a existir cosa alguna, y, en consecuencia ahora no habría nada, cosa evidentemente falsa. Por consiguiente, no todos los seres son posibles o contingentes, sino que, entre ellos, forzosamente, ha de haber alguno que sea necesario. Pero el *ser necesario*, o tiene la razón de su ser en sí mismo o no la tiene. Si su necesidad depende de otro, como *no es posible*, según hemos visto al tratar de las causas eficientes, *aceptar una serie indefinida de cosas necesarias*, es forzoso que exista algo que sea necesario por sí mismo y que no tenga fuera de sí la causa de la necesidad de los demás, a lo cual todos llaman Dios» (Santo Tomás de Aquino, *Summa Theologica*, I., q.2)

Cuestiones:

- 1.— Señala de qué trata el texto, qué plantea sobre el asunto del que trata e indica en forma resumida la propuesta que hace aquí Santo Tomás de Aquino y la ideología que manifiesta. (2 puntos)
- 2.— ¿Qué sentido tienen en el texto y/o en la filosofía antigua y medieval en general las expresiones «ser posible o contingente», «ser necesario» y el principio de « no es posible aceptar una serie indefinida de cosas necesarias»? (3 puntos)
- 3.— Relaciona este texto con las explicaciones sobre la distinción entre esencia y existencia, hechas por los pensadores medievales (árabes o cristianos) y explica qué diferencias de contexto y valoración observas entre el planteamiento medieval de Santo Tomás de Aquino y los planteamientos sobre el ser, al esencia y la sustancia que hicieron los griegos. ¿Qué repercusiones y qué valor tienen las demostraciones de Dios en la actualidad? (3 puntos)
- 4.— Este texto reproduce la tercera vía de la demostración de la existencia de Dios. Analiza su estructura y haz un esquema de los pasos que sigue. (2 puntos).

SEGUNDA OPCIÓN

Texto: «Se puede diferenciar a los hombres de los animales por la *conciencia*, por la *religión* o por lo que se quiera. Por su parte, ellos comienzan a diferenciarse de los animales desde el momento en que empiezan a *producir* sus medios de subsistencia, operación que está condicionada por su organización corporal. Al producir sus medios de subsistencia, los hombres producen indirectamente su vida material misma.

El modo como los hombres producen sus medios de subsistencia depende en primer lugar de la naturaleza de los medios de subsistencia que encuentran a mano y que tienen que reproducir.

Este *modo de producir* no hay que considerarlo simplemente desde el punto de vista de que es la reproducción de la existencia física de los individuos. Es, más bien, ya una especie determinada de la actividad de esos individuos, un modo determinado de manifestar su vida, *un modo de vivir* determinado de esos individuos. Lo que ellos son coincide, pues, con su producción, tanto por *lo que* producen como por *el modo* como lo producen. Por lo tanto, lo que son los individuos depende de las condiciones materiales de la producción.

Esta producción no tiene lugar más que con el *crecimiento de la población*» (Carlos Marx, *La ideología alemana*)

Cuestiones:

- 1.— Señala de qué trata el texto y qué plantea sobre el asunto del que trata, indicando la tesis fundamental que defiende Carlos Marx en él por oposición a otras tesis. (2,5 puntos)
- 2.— Explica qué sentido y valor tiene la conclusión a que llega Marx en este texto de que «lo que son los individuos depende de las condiciones materiales de producción» en el contexto del pensamiento de su época. (2,5 puntos)
- 3.— En este texto se ponen las bases de la interpretación materialista de la historia defendida por Marx. Explica con claridad y brevedad las tesis fundamentales de esta concepción, señalando sus implicaciones prácticas y/o su relevancia para la comprensión del mundo actual. (3 puntos)
- 4.— Haz un esquema de la explicación que hace Marx sobre las diferencias entre hombre y animal y contrasta sus argumentos con otras diferenciaciones que conozcas, dos de ellas mencionadas en el texto. (2 puntos)